



**Subject to change.
Translation of advance
text.**

**Read the speech online:
www.bundespraesident.de**

Berlin, 28/08/2023
Page 1 of 3

**Federal President Frank-Walter Steinmeier
at the reception for the delegates of the
Baltic Sea Parliamentary Conference and
the Baltic Sea Youth Forum
on 28 August 2023
in Schloss Bellevue**

Welcome to Schloss Bellevue! You wouldn't notice it from this idyllic place, but we are in the heart of Berlin, this noisy, vibrant city, whose history, culture and indeed nightlife attract more than ten million visitors from all over the world every year. Berlin has plenty to offer. The only thing this city lacks is the sea.

That's why Berlin's residents have always been drawn to the Baltic Sea, to its beautiful coastline, to the seaside resorts, the beaches, the wonderful countryside. So it's not surprising that even in the German Empire the Baltic Sea was popularly referred to as Berlin's bathtub. The writer Heinrich Mann once described Heringsdorf as a suburb of Berlin. And his brother, Thomas Mann, spent half his life by the Baltic Sea – in Schleswig-Holstein and on the Curonian Spit. We can assume that it gave him the following insight: "The sea is not a landscape, it is the experience of eternity."

And who would know better than you, ladies and gentlemen, that the Baltic Sea is so much more than a landscape! The Baltic Sea is part of a common identity, stretching from Finland across the Baltic countries, from Poland to Denmark, from Iceland, Norway and Sweden to Germany. More than 800 years ago, merchants from the Baltic Sea coast joined forces and subsequently founded the Hanseatic League – one of the most important trade organisations of the Middle Ages. The Baltic Sea has always brought people together, across cultures, language barriers and generations.

ADDRESS
TEL FAX E- Bundespräsidialamt
MAIL 11010 Berlin
WEBSITE +49 30 2000-2021 +49
30 1810200-2870
presse@bpra.bund.de
www.bundespraesident.de

Yet there were frequently also times when things were different. For decades during the Cold War, the Baltic Sea was a strictly guarded frontier. What a joy, what a blessing when the Baltic Sea ports opened again along with the barriers! The fact that it was possible for Germany to be reunited in freedom is something we owe not least to the Eastern European people's thirst for freedom – and we will not forget that.

Russia's brutal and illegal war of aggression against Ukraine has thrown not only the Baltic Sea region but also our whole continent back into a time of confrontation. A time of economic upheaval, of energy crisis and rocketing prices. A time of uncertainty and fear, in which we once again speak more of borders than of bridges. Parts of the Baltic Sea, which for decades brought together people from East and West, now once again form a dividing line between them and their histories.

Russia's war against Ukraine has shaken all of Europe. But I know that for the people in Lithuania, Estonia and Latvia, people on the eastern flank of NATO, it has stirred up most harrowing memories. I have spoken about this during many of my visits to the region. And I've made it clear that we stand by you! Your security is also our security. We stand together against Putin and his war.

The fact that the Baltic Sea Parliamentary Conference was the first international organisation to suspend Russia's membership only two days after the start of the war sent out a strong signal. Russia is now no longer a member – but the Baltic Sea Parliamentary Conference is more important than ever. In the past 30 years, it has forged strong ties between the governments, parliaments and civil societies of the Baltic Sea states, allowing maritime issues as well as economic and sociopolitical questions to be resolved jointly. Now that a harsher wind is blowing once again, this reliable cooperation is even more important. The new threat situation, but also the dangers posed by disinformation, energy security issues and the fight against climate change – in the Baltic Sea region, all these questions are more urgent than elsewhere.

And that is why I am profoundly grateful to the Baltic Sea Parliamentary Conference and to you all for not letting up in your efforts to adopt a clear common stance on all these issues – also towards your governments.

The clearance of dumped munitions, such an important task, is a good example of this. In the past year, the German Government has agreed on an immediate action programme to clear munitions dumped in the North Sea and the Baltic Sea – that is not least down to you! For this, I thank you, and I hope that you will keep on striving to achieve common goals. After all, the only

thing people should find on walks along the beaches of the Baltic Sea is amber.

Amber is regarded as a symbol of optimism. I think we could all do with a little optimism at the moment – and your meeting here in Berlin can be a source of that optimism for us. The Baltic Sea is once again a potential conflict zone. That is why forums like this one are so important. Forums in which democratically elected parliamentarians, united by common values, cooperate to find solutions to the urgent questions that will define the future. They all play a role in strengthening the spirit of reliable neighbourliness in the Baltic Sea region. For if there is one thing we need in the face of the war in Ukraine, it is trust-based, honest exchange on an equal footing. Not only at governmental level, but also between parliaments and civil societies. I am convinced that only together will we be able to overcome the challenges of the coming decades. The Baltic Sea Parliamentary Conference is the best proof that we Europeans are strong when we act together.

Dear guests, I wish you all a successful conference. Enjoy your time in Berlin – despite the absence of the sea!

Thank you very much.



**Bundespräsident Frank-Walter Steinmeier
bei einem Empfang für die Teilnehmerinnen und
Teilnehmer der 32. Baltic Sea Parliamentary
Conference und des Baltic Sea Parliamentary Youth
Forum
am 28. August 2023
in Schloss Bellevue**

Herzlich willkommen im Schloss Bellevue! Man hat an diesem Ort ja nicht den Eindruck, dass man sich mitten in Berlin befindet, in dieser lauten, vibrierenden Stadt, deren Geschichte, deren Kultur und ja, auch deren Nachtleben jährlich über zehn Millionen Besucher aus aller Welt anzieht. Berlin hat viel zu bieten. Das einzige, was Berlin nicht anzubieten hat, ist das Meer.

Deshalb hat es die Berlinerinnen und Berliner schon immer an die Ostsee gezogen, an ihre schöne Küste, in die Seebäder, an die Strände, in die wunderbare Natur. Kein Wunder also, dass die Ostsee schon im Kaiserreich im Volksmund die Berliner Badewanne hieß. Der Schriftsteller Heinrich Mann nannte Heringsdorf auf der Insel Usedom einmal einen Vorort von Berlin. Auch sein Bruder, Thomas Mann, verbrachte sein halbes Leben an der Ostsee – von Schleswig-Holstein bis zur Kurischen Nehrung. Und wir dürfen davon ausgehen, dass diese Aufenthalte ihn zu folgender Erkenntnis brachten: „Das Meer ist keine Landschaft, es ist das Erlebnis der Ewigkeit.“

Wer wüsste es besser als Sie, meine Damen und Herren, dass die Ostsee so viel mehr als eine Landschaft ist! Die Ostsee ist Teil einer gemeinsamen Identität, von Finnland über das Baltikum, von Polen nach Dänemark, von Island, Norwegen und Schweden bis nach Deutschland. Bereits vor 800 Jahren taten sich Kaufleute von der Ostseeküste zusammen, gründeten später gemeinsam die Hanse, eine der wichtigsten Handelsorganisationen des Mittelalters. Schon immer verbindet die Ostsee die Menschen miteinander, über Kulturen, Sprachbarrieren und Generationen hinweg.

Es gab immer wieder auch die anderen Zeiten. Während des Kalten Krieges war die Ostsee über Jahrzehnte eine scharf bewachte Grenze. Und welch eine Freude, welch ein Gewinn, als sich mit den Schlagbäumen auch die Ostseehäfen wieder öffneten! Dass Deutschland in Freiheit wiedervereint werden konnte, das verdanken wir auch dem Freiheitswillen der Osteuropäer, viele davon Ostseeanrainer – und wir danken dafür und vergessen es nicht.

Russlands brutaler, völkerrechtswidriger Angriffskrieg gegen die Ukraine hat nicht nur die Ostseeregion, er hat unseren ganzen Kontinent zurückgeworfen in eine Zeit der Konfrontation. Eine Zeit von Tod und Sterben, eine Zeit wirtschaftlicher Verwerfungen, der Energiekrise und explodierender Preise. Eine Zeit der Unsicherheit und der Angst, in der wir wieder mehr über Grenzen sprechen als über Brücken. Die Ostsee, die jahrzehntelang die Menschen aus Ost und West zusammenführte, liegt nun in Teilen wieder trennend zwischen ihnen und ihren Geschichten.

Dieser Krieg Russlands gegen die Ukraine, er erschüttert ganz Europa. Aber ich weiß, gerade bei den Menschen in Litauen, Estland, Lettland, Menschen an der Ostflanke der NATO, hat er schlimmste Erinnerungen an die Vergangenheit wiederaufleben lassen. Darüber habe ich bei vielen meiner Reisen in die Region gesprochen. Und ich habe deutlich gemacht: Wir sind an Eurer Seite! Eure Sicherheit ist auch unsere Sicherheit. Wir stehen gemeinsam gegen Putin und seinen Krieg.

Wir erinnern uns an den russischen Überfall auf die Ukraine vor etwas mehr als 18 Monaten. Ich erinnere auch an das ganz starke Zeichen, dass die Ostseeparlamentarierkonferenz als erste internationale Organisation bereits zwei Tage nach Kriegsbeginn gegeben hat und die russische Mitgliedschaft suspendierte. Inzwischen ist Russland kein Mitglied mehr – aber die Ostseeparlamentarierkonferenz wichtiger denn je. In den letzten dreißig Jahren hat sie tragfähige Verbindungen geknüpft zwischen Regierungen, Parlamenten und der Zivilgesellschaft der Ostseeanrainer. Maritime Fragen, aber auch wirtschafts- und sozialpolitische Fragen konnten so über lange Zeit immer wieder gemeinsam gelöst werden. Heute, wo der Wind wieder rauer weht, ist diese verlässliche Zusammenarbeit der Ostseeanrainer von noch größerer Bedeutung.

Die neue Bedrohungslage, aber auch die Gefahren der Desinformation, Fragen der Energiesicherheit und die Bekämpfung des Klimawandels – in der Ostseeregion stellen sich all diese Fragen noch dringender als anderswo. Und deswegen bin ich der Ostseeparlamentarierkonferenz, bin ich Ihnen allen zutiefst dankbar, dass Sie nicht müde werden, sich gemeinsam – auch

gegenüber Ihren Regierungen – zu all diesen Themen klar zu positionieren.

Ich greife nur ein Beispiel heraus: Die Bergung von Munitionsaltlasten, um die auch Sie sich bemüht haben. Die deutsche Bundesregierung hat sich im vergangenen Jahr auf ein Sofortprogramm verständigt für die Beseitigung versenkter Munition in Nord- und Ostsee – und dass es so weit kam, zu dieser Entscheidung, ist nicht zuletzt auch Ihr Verdienst. Dafür danke ich Ihnen, und ich hoffe, dass Sie auch weiterhin erfolgreich für die gemeinsamen Ziele streiten und kämpfen. Denn: Das Einzige, was die Menschen bei einem Spaziergang an den Stränden der Ostsee finden sollten, ist Bernstein, nicht Munition.

Bernstein gilt als Symbol für Optimismus. Und ich glaube, ein wenig Optimismus brauchen wir alle gerade – und Ihr Treffen hier in Berlin kann uns ein wenig Zuversicht in diesen unsicheren Zeiten geben. Die Ostsee ist leider wieder ein potenzielles Konfliktgebiet. Deshalb sind Foren wie dieses hier so wichtig. Foren, in denen demokratisch gewählte Parlamentarierinnen und Parlamentarier, verbunden über gemeinsame Werte, zusammen an Lösungen für die wirklich immer drängenderen Zukunftsfragen arbeiten. Sie alle tragen dazu bei, die verlässliche Nachbarschaft im Ostseeraum zu stärken. Denn wenn wir im Angesicht des Krieges in der Ukraine eines brauchen, dann ist es ein vertrauensvoller, ehrlicher Austausch untereinander und auf Augenhöhe. Nicht nur auf Ebene der Regierungen, sondern eben auch zwischen den Parlamenten und der Zivilgesellschaft. Ich bin überzeugt, dass wir die Herausforderungen der kommenden Jahrzehnte nur gemeinsam bestehen. Die Ostseeparlamentarierkonferenz ist der beste Beweis: Wir Europäer sind stark, wenn wir gemeinsam handeln.

Liebe Gäste, ich wünsche Ihnen allen weiterhin eine gute, eine erkenntnisreiche Konferenz miteinander. Und bitte genießen Sie Berlin – auch ohne das Geräusch der Ostseewellen.